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 Montag, 27. April 2015 I BMZ Berlin  

 
 

Abendempfang  
 

Moderation: Wolf Kropp-Büttner, Vorstandsvorsitzender des Vereins Forum Nachhaltiger Kakao 

ERÖFFNUNG  

 

Der Vorsitzende des Vereins Forum Nachhaltiger Kakao, Wolf Kropp-Büttner, eröffnete die 3. Mitgliederversammlung des Forums Nachhaltiger Kakao und hieß 
alle Teilnehmer herzlich willkommen. Anschließend stellte er die Redner und Beiträge des Abendprogramms vor, die einen Einblick in die aktuelle Situation des 
Kakaosektors und dessen Herausforderungen boten, und sprach insbesondere Herrn Beger (BMZ) und Herrn Wacker (BMEL) seinen besonderen Dank aus für 
ihr Interesse und ihre Unterstützung des Forums.  

 

BEGRÜSSUNG 

 

Gunther Beger, Leiter der Abteilung 1 „Grundsatzfragen EZ; Zivilgesellschaft, Kirchen und Wirtschaft; ländliche Entwicklung“ des Bundesministeriums für 
wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung (BMZ), verwies auf das gemeinsame Projekt PRO-PLANTEURS, mit dem die Lebens- und 
Einkommenssituation von ca. 20.000 Haushalten im Kakaosektor verbessert werden sollen. Es bestünden weiterhin große Herausforderungen in der 
Wertschöpfungskette Kakao: „Die Zusammenarbeit aller Akteure ist notwendig, um hier einen wirklichen Wandel zu erzielen“, so Beger. 
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 Friedrich Wacker, Leiter der Unterabteilung „Internationale Zusammenarbeit, Welternährung" des Bundesministeriums für Ernährung und Landwirtschaft 
(BMEL) erläuterte die Besonderheit des Multi-Stakeholderansatzes des Forums ein: „Die Nachhaltigkeitsarchitektur in Deutschland gilt mittlerweile international 
als Vorzeigemodell. Das Forum reiht sich dort ein und gilt als eine zur Nachahmung empfohlene Leuchtturminitiative im Bereich Nachhaltigkeit“.  

 

 

 
KEYNOTE-PRÄSENTATION – „LOOKING FOR A LIVING INCOME“ – Erkenntnisse aus dem Cocoa Barometer 2015  

 
Im Rahmen des Abendempfangs stellte Friedel Hütz-Adams von SÜDWIND e.V. – Institut für Ökonomie und Ökumene, das Cocoa Barometer 2015 vor, das 
alle zwei Jahre von einem Netzwerk von europäischen Nichtregierungsorganisationen und Gewerkschaften veröffentlicht wird und einen Überblick über 
bestehende Nachhaltigkeitsinitiativen gibt . 
 

 

 
 

http://www.cocoabarometer.org/Download_files/Cocoa%20Barometer%202015%20Print%20Friendly%20Version.pdf
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KEYNOTE-PRÄSENTATION – THE WORLD COCOA ECONOMY: CHALLENGES AND OPPORTUNITIES 

 
Dr. Jean-Marc Anga, Exekutivdirektor der International Cocoa Organization (ICCO) hielt seinen Vortrag über die aktuellen Herausforderungen und Chancen 
des Weltkakaomarkts. Anschließend wies er auf die nächste World Cocoa Conference hin, die im Jahr 2016 in der Dominikanischen Republik stattfinden wird. 
Er lud die Teilnehmer herzlich ein, daran teilzunehmen. Abschließend forderte Dr. Anga das Forum auf, dem von der ICCO angedachten Cocoa Sustainability 
Fund seine Unterstützung entgegenzubringen.  
 

 
EMPFANG 

 
Im Anschluss an die Vorträge wurden die Teilnehmer herzlich zu einem Empfang eingeladen. 
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Dienstag, 28. April 2015 I BMZ Berlin 

 
 

Mitgliederversammlung des  

Vereins Forum Nachhaltiger Kakao  
 

Moderation: Albert Eckert, denkmodell GmbH 
ERÖFFNUNG 

 
“Wichtiges Schwerpunktthema dieser 
Veranstaltung sind die 
Verbrauchererwartungen und 
Wünsche“, mit diesen Worten 
begrüßte Wolf Kropp-Büttner die 
Redner der diesjährigen 
Versammlung, die durch ihre Beiträge 
das Forum dabei unterstützen, 
verstärkt zu Verbraucheraufklärung, 
nachhaltigerem Verbraucherverhalten 
und nachhaltigerem Konsum 
beizutragen.  

 
BEGRÜSSUNG 

 
Thomas Silberhorn, 
Parlamentarischer Staatssekretär 
des Bundesministeriums für 
wirtschaftliche Zusammenarbeit und 
Entwicklung (BMZ), lobte das Forum 
Nachhaltiger Kakao als ein 
Paradebeispiel dafür, wie eine 
globale Partnerschaft gelingen 
könne.  
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IMPULSREFERATE – KAKAO UND NACHHALTIGKEIT: VERBRAUCHERERWARTUNGEN UND -WÜNSCHE IM BLICK 
 

Im Rahmen des ersten Programmpunkts der Veranstaltung stellten Prof. Dr. Günther Bachmann (Generalsekretär des Rats für Nachhaltige Entwicklung), 
Dietmar Pech-Lopatta (Division Manager bei GfK) und Katharina Knoll (Referentin CSR, Nachhaltiger Konsum, Verbraucherzentrale Bundesverband e.V.) 
ihre Beiträge zum Thema „Kakao und Nachhaltigkeit: Verbrauchererwartungen und –Wünsche“ vor. 
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DER HERAUSFORDERUNG KINDERARBEIT IM KAKAOSEKTOR BEGEGNEN   

 
 

Amany Michel Ange Konan, 
nationaler Berater des Comité 
National de Surveillance des 
Actions de Lutte contre la Traite, 
l’Exploitation et le Travail des 
Enfants, das Nationale Komitee für 
die Überwachung von Maßnahmen 
gegen Menschenhandel, 
Ausbeutung und Kinderarbeit 

(CNS), stellte den Nationalen 

Aktionsplan 2012-2014 der Côte 
d’Ivoire gegen Kinderarbeit vor.  

 
 

PANELDISKUSSION: VERBRAUCHERERWARTUNGEN UND REALITÄT IN DEN PRODUKTIONSLÄNDERN – WIE BRINGT MAN DAS 
ZUSAMMEN?  

 
Bei der anschließenden Podiumsdiskussion diskutierten Wolf Kropp-Büttner (Forum Nachhaltiger Kakao e.V.), Dietmar Pech-Lopatta (GfK), Prof. Dr. 
Günther Bachmann (Rat für Nachhaltige Entwicklung, Amany Michel Ange Konan (Comité National de Surveillance - CNS) und Katharina Knoll 
(Verbraucherzentrale Bundesverband e.V.) wie man die Verbrauchererwartungen mit den Realitäten in den Produktionsländern vereinen könne. 
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RÜCKBLICK 2014 DES FORUMS NACHHALTIGER KAKAO UND ZUKÜNFTIGE HERAUSFORDERUNGEN  
 

 
Das vergangene Jahr war ein sehr 
ereignisreiches und positives Jahr 
für das Forum. Im Rahmen eines 
Rückblicks warfen Wolf Kropp-
Büttner, Vorstandsvorsitzender, 
und Friedel Hütz-Adams, 
stellvertretender 
Vorstandsvorsitzender des Forum 
Nachhaltiger Kakao e.V. einen Blick 
auf die Aktivitäten und Meilensteine 
des letzten Jahres.  
 
Nach diesem Rückblick wurde den Teilnehmern ein Kurzfilm zur Unterzeichnung der Absichtserklärung zur Durchführung des ersten gemeinsamen Projekts 
PRO-PLANTEURS gezeigt. 
 
 

NACHHALTIGER KAKAOSEKTOR – WIE GELINGT UNS DER WANDEL? 

 
Im Rahmen eines „World Cafés“ tauschten sich die Teilnehmer über konkrete Fragestellungen zum Thema „Nachhaltiger Kakaosektor – Wie gelingt uns der 
Wandel“ aus. Die Beiträge der Teilnehmer wurden zusammengefasst und fließen in der Folge in die Arbeit der Gremien des Forums ein. 

 

 
 

https://www.youtube.com/channel/UC6CvQF0V6BE2eHapfB08lWw


 

  
 

 
10 

 
 

 

 
 

 
 



 

  
 

 
11 

 
 

SCHLUSSWORT 

 
Wolf Kropp-Büttner schloss die öffentliche Mitgliederversammlung, indem er sich für die rege Teilnahme aller Anwesenden bedankte, die erzielten Fortschritte 
anerkannte und das aktive Engagement aller Beteiligten würdigte.  
 
Hinweis: 
Das Protokoll der internen Mitgliederversammlung wurde separat erstellt und versendet.  

 
Das Programm der Mitgliederversammlung, sowie die Präsentationen von Dr.Jean-Marc Anga, Friedel Hütz-Adams, Katharina Knoll, Dietmar Pech-Lopatta und Michel 
Ange Amany Konan stehen für Sie auf der Homepage des Forums Nachhaltiger Kakao bereit: www.kakaoforum.de 
 
Copyright Fotos: Paul Hahn 

http://www.kakaoforum.de/fileadmin/user_uploads/Mitgliederversammlung_2015/150427_Pr%C3%A4sentation_Dr_Anga_ICCO.pdf
http://www.kakaoforum.de/fileadmin/user_uploads/Mitgliederversammlung_2015/150427_Pr%C3%A4sentation_H%C3%BCtz-Adams.pdf
http://www.kakaoforum.de/fileadmin/user_uploads/Mitgliederversammlung_2015/150428__Pr%C3%A4sentation_Knoll_vzbv.pdf
http://www.kakaoforum.de/fileadmin/user_uploads/Mitgliederversammlung_2015/150428_Pr%C3%A4sentation_Pech-Lopatta_GfK.pdf
http://www.kakaoforum.de/fileadmin/user_uploads/Mitgliederversammlung_2015/150428_Pr%C3%A4sentation_Konan_Amany_CNS.pdf
http://www.kakaoforum.de/fileadmin/user_uploads/Mitgliederversammlung_2015/150428_Pr%C3%A4sentation_Konan_Amany_CNS.pdf
http://www.kakaoforum.de/

